

LA VOZ DE LIÉBANA

Sr. D. Eduardo de la Pedraja
Santander

SEMANARIO REGIONAL DE INTERESES GENERALES

Inscripto como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de México y Habana

Estudio acerca de la riqueza bovina de la provincia de Santander

Variedades bovinas de la Montaña (Continuación)

Variedad Lebaniega

En ningún tratado de zooteenia se hace alusión a este grupo bovino montañés, y, sin embargo, difiere de los demás tanto en caracteres morfológicos, como en condiciones de medio, aunque su fren casi idéntica explotación.

Liébana es quizás la única región de la provincia donde no se ha dado cédu la de vecindad a las razas extranjeras, quizás porque cuestan mucho; pero sea cual fuere la causa, es un bien para este precioso valle montañés que allí no haya entrado la moda.

Puede asegurarse que el ganado lebaniego es en el que menos se repiten los caracteres y donde más se destaca esa ley natural llamada de individualidad, que tanta importancia tiene en biología.

Como las anteriores, produce carne leche y trabajo, y si bien en ninguna de las tres aptitudes llega a lo que se puede exigir de una especialización, cumplen espontáneamente, aunque las condiciones en que viven no sean las más a propósito para ello.

Encuentranse con plausible frecuencia ejemplares de conformación armoniosa, esbeltos, productores, verdadero ideal de la raza que allí debiera vivir; pero evidenciándose la ley de que antes hablábamos, en la misma familia se hallan tipos que son la antítesis de aquellos, raquíticos, deformes, improductivos, con el estigma de la degeneración.

Aunque sería difícil afirmar los caracteres del ganado lebaniego, notase en la capa el predominio del color rojo, mas o menos oscuro; tiene tendencia a adquirir mas desarrollo que los descritos anteriormente, alcanzando frecuentemente de 550 a 600 kilos.

Es sobria, con aptitud para el trabajo al que se dedica al mismo tiempo que a la reproducción, da regular cantidad de leche de inmejorables condiciones para la elaboración de quesos y mantequillas, por lo que, con su producto, contribuyen a que en puntos de esta región exista representación de las industrias lácticas, cuya importancia cualitativa han tenido ocasión de apreciar los ilustres profesores que a instancias de la Asociación general de Ganaderos del reino, hicieron a estos valles una visita de estudio, con objeto de apreciar la importancia que allí tenía la referida industria.

Tiene especiales condiciones para la producción de carne, tanto por su fácil cebo como por la calidad de aquella, debido a los hermosos pastos que la variada flora de aquellas montañas la proporciona.

Es de lamentar la falta de fijeza en la transmisión de caracteres, cualidad característica del ganado lebaniego, y lo es doblemente porque ese defecto se co-

rregiría, quizás totalmente, si se conociese el valor de la herencia fisiológica y se fijase la atención del ganadero en los apareamientos, la mayor parte de los cuales se hacen a la casualidad, sin que para nada se tenga en cuenta los eficaces consejos de la ciencia en la explotación pecuaria.

Existe, por último, en la montaña un número considerable de vacas forasteras, importadas de Suiza y Holanda y también mestizos, producto de cruzamientos de aquellos entre sí, o de los importados con las variedades del país. Aunque se hallan ejemplares de éstos repartidos en casi toda la región, donde mayor número existe es en el valle de la parte baja de la provincia.

Esta es la riqueza bovina de la provincia de Santander, ésta es también su principal riqueza, pues solo el intrínseco valor de aquélla puede aproximarse a 35 millones de pesetas, valor superior al que representa cualquiera otro de los elementos de vida con que la Montaña cuenta.

Actualmente se obtiene de esta riqueza el mínimo de producción: cada una de sus aptitudes son susceptibles de rápida mejora y más rendimiento, si reciben el apoyo que para esto precisan.

Hemos dicho que produce trabajo, y mas daría si se le exigiese: pero, desgraciadamente, para la riqueza pecuaria y para la montaña, hállase la agricultura en estado deplorable; aún se sigue en ella (salvo raras excepciones), que es justo hagamos constar que también las hay en la explotación ganadera) los primitivos procedimientos agrícolas, por lo que la producción de ésta es raquíctica, miserable, siendo una de las causas del estado degenerativo de su hermana gemela, la riqueza que pretendemos estudiar.

Como ganado de abasto es tan bueno como el mejor, que con este fin se recria, y el de algunos valles, superior a cuantos como tales se conocen.

Tanto cualitativa, aunque en esto está próxima a la perfección, como cuantitativamente, puede exigirse más de esta aptitud, pues hay condiciones de cebo y cerca de 500.000 hectáreas de terreno, que están demostrando que la montaña es capaz de producir para alimentar a muchos más animales de los que hoy allí viven, aunque no puede decirse que se alimentan.

La aptitud lechera, que es cualidad general al ganado bovino de Santander, apenas si produce rendimientos por falta de iniciativas. Lo que sería una importante riqueza, lo que ha de ser, pese a la indiferencia de todos, la salvación del ganadero montañés, es la producción láctea de sus bovinos.

Esos escasos cuartillos de leche, cargados de materia grasa, que el ganadero obtiene para alimento de su familia después de haber sido estrujada la mama por el voraz ternero, la mantequilla o el sabroso queso que algunos elaboran, no han sido estimados aún en todo su valor, aunque sea embrionario representación de una inmensa riqueza que allí ha de existir, por ser forzosa su explotación.

El queso de Tresviso, Bejes, Aliva, y Lebeña, en Liébana; la mantequilla ese sa, sí, pero inmejorable de Polaciones, Tudanca y Cabuérniga, las industrias queseras de Campoó, las solicitudes mantenidas de Lanchares, la antigua fama de los productos lácteos del valle de Pas, fama que desgraciadamente, hoy va perdiendo realidad por la desaparición del ganado pasiego; el resultado de los estudios que con gran entusiasmo y competencia se han emprendido recientemente, con objeto de precisar el valor que allí pudieran tener las industrias derivadas de la leche; todo esto dice bien eloquentemente que en esto que hoy nos pasa desaparecido está el porvenir económico de la región, que en estimular la función láctea del ganado bovino y saber aprovecharse de ese estímulo, está la solución del problema que a la montaña tanto preocupa.

Nos conformamos con señalar el hecho; no insistiremos sobre ese asunto por no ser de nuestra inmediata incumbencia y estar otros más competentes que nosotros, encargados de estudiarlo.

El ilustrado publicista en materias agrícolas y pecuarias don M. Escandón nos ruega la publicación de la siguiente carta, invocando lo que el asunto tiene de interesante para los ganaderos de la Montaña.

Sr. Don Andrés Benito García
Inspector de Higiene Pecuaria
en Port-Bou.

Señor mío: Concéda la memoria de Ud. sobre las razas bovinas de la provincia de Santander desde que la Asociación General de Ganaderos publicó el folleto donde figura; pero solo he creído necesario decir algo en público acerca de ella, cuando la veo reproducida casi simultáneamente en *La Industria Pecuaria*, de Madrid, y en *LA VOZ DE LIÉBANA*, de Potes.

Puesto que por ese motivo ha llegado a un público bastante mas numeroso que el que hubiera leído la memoria aislada, creo necesario pedir a Ud. diga con franqueza si al hablar de una obra de zooteenia española se ha querido referir a alguna de las mis, como parece desprenderse de cuanto agrega sobre la materia, del aire doctoral con que censura mis teorías, algo más indicadas y puestas en razón que Ud. imagina, del origen probable del ganado español situado al Norte de la Cordillera Cantábrica-Pirenaica.

Lo corroboraría, por fin, su aseveración de que el tal autor *no nombrado* asigne a la provincia de Santander y a toda la Costa del Norte una sola raza de bovinos, la de Tudanca.

Y aquí lie de terminar. Lo que yo he dicho no es eso. Sí, pues, se refiere Ud. al libro mío, o no le ha leído sino de modo muy superficial y por encima, u obra con dolosa intención afirmando lo que yo no digo.

Tenga Ud.—yo se lo suplico—la franqueza de confesar si me ha aludido, o si es solo una suposición mía, aunque no pequeño reparón ni malicioso.

Y crea que al pedirle esta confesión

no voy buscando un bono para mis trabajos, ni popularidad para mi nombre, de sobera conocido,

Soy de Ud. atento servidor

q.b.s.m.

M. Escandón

Madrid a 28 Septiembre 1914

La guerra europea

La tremenda conflagración que desde hace 80 días está asolando los campos de Europa, y consumiendo millares y millares de vidas, no tiene trazas de terminar tan pronto como muchos creyeron; antes al contrario cada día surgen nuevas complicaciones, que agravan el conflicto y hacen más difícil su solución, y cada día muestran los adversarios de ambas partes, mayor tesón en la contienda, haciendo prever que esta solo terminará por agotamiento de los contendientes.

Las noticias que a diario publica la prensa son de dudosos crédito pues, según la procedencia, muestran conocida parcialidad por uno o por otro de los bandos contendientes, y muchas son rectificadas al dia siguiente.

En la frontera de Rusia con Alemania y Austria se habló en los primeros días del avance de los rusos por la Prusia oriental y por la Galitzia, después de sangrientas derrotas sufridas por los alemanes y los austriacos. Posteriormente se ha reducido bastante el alcance de las victorias rusas, y se ha confirmado que los rusos han experimentado serios descalabros.

En Francia después de haber llegado las tropas alemanas hasta cerca de París, iniciaron un movimiento de retirada hasta llegar a la linea del Aisne donde se han atrincherado fuertemente y donde desde hace 20 días se está librando un emperrado combate en una linea de mas de 200 kilómetros que comprende desde Arras por Chaulnes, Lossigny, Compiegne, Soissons hasta Malancourt, cerca de Verdun.

Los alemanes después de haber tomado Amberes tras un sitio de doce días, merced a los destructores efectos de los famosos morteros de 42 centímetros, se han apoderado también de Brujas y de Ostende y ocupan ya toda Bélgica excepto la pequeña faja comprendida entre Níport y el Iseiro y la frontera francesa.

En esta región es donde los Aliados han concentrado sus fuerzas en

estos últimos días, para oponerse al avance de los alemanes por la costa y a que se apoderen de Dunkerque y de Calais como parece ser sus propósitos.

Las noticias de ayer decían que se estaba librando una batalla en las cercanías de Dunkerque y que en Calais se trabajaba febrilmente fortificando las alturas para retrasar el avance de los alemanes, e impedir su unión con el ala derecha, que empieza en Arras.

Nota bibliográfica

• Escenas cántabras. (Apuntes del natural) por don Hermilio Alcalde del Río.—Hasta estos últimos días no nos habían permitido nuestras múltiples ocupaciones leer el interesante libro «Escenas Cántabras» que su autor el ilustre escritor montañés don Hermilio Alcalde del Río, conocido por sus estudios y trabajos de cspelología y por sus investigaciones y descubrimientos en las cuevas prehistóricas de la Montaña y especialmente en la célebre de Altamira, tuvo la atención de enviarnos hace algún tiempo con expresiva dedicatoria.

Agradecemos al señor Alcalde del Río el envío de su libro cuya lectura nos ha proporcionado intensas emociones haciendo desfilar ante nosotros una serie de personajes que constituyen una exposición completa de los diferentes tipos montañeses, y una colección de paisajes que abarca desde las vegas de las riberas del Saja, del Besaya y del Nansa hasta los pueblos de Sejos y de Peña Sagra.

El libro va precedido de un prólogo del ilustrado Abogado y erudito escritor don Buenaventura Rodríguez Parets.

He aquí como sintetiza el señor Rodríguez Parets el juicio que lo merece «Escenas cántabras»:

«En estos cuadros no se encuentra únicamente la nota literaria, de pura amenidad, que delicia mientras se los lee, y apenas perdura después de leídos, hay más en ellos, encierran otros elementos que constituyen unos de sus principales méritos: quien se fije con atención en su contenido encontrará un caudal extenso de voces dignas del estudio del filólogo, voces que todavía se conservan en los quebrados y estrechos valles de estas montañas; a través de los siglos, y son las mismas que empleaba la sociedad de los tiempos medios y se consignan en los glosarios que acompañan para su mejor inteligencia a algunas ediciones modernas de Gonzalo de Berceo, del Arcipreste de Hita, del Marqués de Santillana, o de la Celestina.

El etnógrafo verá en algunos personajes descendientes directos de los antiguos cántabros, sin cruzamiento de otras razas que basturde las condiciones características de la primitiva el poeta podrá inspirarse en tiernos idílicos campesinos, y el artista entrará en deseos de trasladar al lienzo la serena majestad de la cordillera, la riente frondosidad de los valles, o los tipos que escalan las crestas de aquella, trabajan y se mueven, cantan o bailan en el fondo de los segundos, o tratará de llevar al pentagrama la gran sinfonía que la Naturaleza ejecuta en aquellas alturas y esas hondonadas con el viento y el agua, el bosque y los ríos que desde los montes se despenan en busca del mar.

Quien desee pasar unos minutos honestamente entretenido lo leerá con gusto; quien aspire a algo más serio, a

reconstruir costumbres de la Montaña, a estudiar en ellas la Etnografía del país le considerará elemento indispensable para su trabajo.

Episodios de la Guerra Europea.—por J. Pérez Carrasco.

La importante casa editorial de Barcelona de Alberto Martín ha comenzado la publicación de esta interesante obra que la actualidad hace aún más interesante.

Hemos recibido los 5 primeros cuadernos, en los que se hace historia de los antecedentes y causas del conflicto. Se reparte por cuadernos semanales de 24 páginas cada uno, o de 16 y una lámina o mapa. Además lleva ilustraciones en el texto, representando diferentes episodios de las batallas terrestres, marítimas, luchas parciales, vistas de batallas, montes, escenas de combates, refratos y multitud de mapas, para que a su vista, pueda el lector seguir el curso de la guerra. El precio de cada cuaderno es de 25 céntimos.

Pobres Diáscitos. Nuestros derechos son vulnerados!

En poco, o mejor dicho en nada, se tiene en cuenta nuestra dignidad y lo transcendental y omnipotente de nuestra misión. Todo el mundo, lo mismo nobles que plebeyos, sabios que ignorantes, parece que se hallan con derecho para menospreciarnos y zaherirnos. Aquí se nos acusa de hambrientos, allí de pedantes, en otro sitio de incompetentes y otros mil calificativos dirigidos todos a envilecernos y a hacernos pasar por la hez de la sociedad.

Y ante todas estas sátiras, calumnias y desprecios, nosotros ¿que hacemos? callar, y nuestro silencio bajo que punto de vista es juzgado? bajo el de culpabilidad por nuestra parte, y bajo el de superioridad y derecho para ello de los que de tal modo nos ridiculizan; ¡pero son estos los motivos que nos hacen permanecer en este prudente mutismo? no, los motivos son otros, son en primer lugar el que no ambicionamos los elogios y alabanzas del vulgo ignorante, porque sabemos que el móvil que los impulsa a ello, no es el mayor o menor mérito de nuestra labor, sino una adulación odiosa incompatible con la dignidad y humildad de nuestra profesión; y en segundo, porque lo consideramos como frases disparatadas, obra de hombres viles, de hambrientos ingratos y de hombres obcecados por el odio contra todo lo que produce cultura, progreso y cambio de costumbres y juzgándolo de tal modo, decimos para nosotros: cuando tan torpe la razón se halla—mejor contesta el que mejor se calla.

¡Se nos acusa de hambrientos! Cuán cierta es esta objeción! Pero preguntó yo ahora ¿qué hambre es la que padecemos los maestros? padecemos esa hambre consistente en la reparación de las pérdidas que el cuerpo experimenta durante el ejercicio? no, pues a pesar de nuestro reducido sueldo, trabajamos con constancia, paciencia y anhelo, porque todo esto lo sabíamos ya antes de elegir nuestra profesión, y no obstante proseguimos fundados, no en el interés, sino en la base sólida del sacrificio, y esta deliberación libre, es por si sola suficiente para defendernos contra tan vulgar y detestable satira. Padecemos esa hambre de placeres y gozos mundanos que tanto ambicionan hoy los hombres superficiales; tampoco, somos más hombres que todo eso, tenemos un concepto más elevado de nuestro fin, y por lo mismo nos apartamos de tales bienes futuros y elejimos otros caminos que, aunque en apariencias más iridos, son en realidad más fecundos en resultados para conseguir aquel; por lo tanto, ninguna de estas es el hambre que padecemos sino que es aquella que hace bienaventurados a los que la padecen; según nos dijo nuestro divino compañero en el sermón de la montaña, esto es hambre de justicia, y para su satisfacción solo hallamos el lenitivo de la injusticia, del menosprecio y del sarcasmo. Todos se creen con derecho y competencia para juzgar nuestra labor, y para darnos con sesos respecto al modo de desempeñar nuestro cargo; y si no los aceptamos por mirarlos a través de la neblina interior que los envuelve y que priva ver la a aquellos hombres de espíritu miope, que tal nos aconsejan, inmediatamente sirve nuestra entereza de solaz para fundar la primera piedra de la fortaleza donde se han de parapetar nuestros infamadores, para dirigirnos ocultamente sus sátiras y traernos pendientes de sus fatídicas lenguas, acusándonos de despotas, ignorantes, vagos e incompetentes. Oh ingratitud humana que así trata a los que en su mano tienen su felicidad presente y futura, como nos lo dice Leibnitz al decir «dadme la escuela y transformaré el mundo». Y si acaso esto no es bastante para poner de manifiesto nuestra transcendental labor, abramos la historia, y en cada una de sus páginas no veremos mas que un fiel retrato de lo que la escuela ha sido, todas las evoluciones ya prosperas ya adversas, todas las revoluciones y todas las reformas que han conmovido y convuelto a la sociedad han sido construidas y pulimentadas en el laboratorio de la escuela. Miremos los legisladores de la Grecia y veremos como para regenerar el pueblo (a su modo) empiezan por la escuela; pasemos a Roma y miremos a Julian el Apóstata y el nos dirá «creo que para aniquilar la fe de los cristianos, mejor que el sufrimiento y el martirio ha de ser el dar el golpe en la escuela prohibiendo a los profesores cristianos la enseñanza del Griego y del Latín, y obligándoles a enseñar a Homero y a Hesiodo» y si no consiguió su propósito, no fué porque el medio dejara de ser adecuado. La revolución francesa no reconoce otro origen que las reformas que aquellos introdujeron en la escuela y aún en nuestros días, se trata de verificar reformas parecidas a las del Apóstata para dar carta de naturaleza a la anarquía a la corrupción de costumbres, al desequilibrio social y al pronunciamiento entre lo humano y lo divino; y si estos procedimientos indirectos no han sido tan fructíferos como las propagandistas deseaban, mirad a ver si no lo han impedido esos hombres que contra la razón, la dignidad y el honor son menospreciados y pagados con ingratitud, esto es los Maestros.

Esto es lo que somos los maestros, los amos de llaves del palacio del mundo, los guías del laberinto de la vida, y por lo tanto en nuestra voluntad está el abrir las puertas del calabozo o del convento, de la dicha o de la desdicha, del bien o del mal, de la sabiduría o de la ignorancia, del progreso o de la ruina, y en una palabra de la vida o de la muerte (en sentido figurado) y por lo mismo ni somos hambrientos, ni somos pedantes, ni somos incompetentes, dejando a un lado toda adulación y soberbia.

Timoteo Martínez
Maestro de 1.^a enseñanza

DE LOS VALLES

(DE NUESTROS CORRESPONDENTES)

Vendejo

Con los nombres de Abel José fué bautizado en esta parroquia un robusto y hermoso niño que días ha dió a luz con toda felicidad Francisca Puentे Losa apreciable esposa de nuestro estimado convecino Francisco Gómez. Mucha salud les deseó para ver bien criado el primer fruto de su matrimonio y lo que venga, a los dos tocayos y mis próximos parientes.

* La honradísima joven de este pueblo Tecla Cicero Lamadrid que desde hace bastante tiempo venía padeciendo (con toda resignación) una perniciosa dolencia en su cadera derecha, a consecuencia de un resentimiento en la misma, en el día de la fecha, (19 de Octubre) se encuentra ya completamente bien, volviendo, por tanto, a reanudar sus habituales tareas y la tranquilidad consiguiente a su querida madre y demás familia, de todo lo que me congratulo infinito.

* No solamente en Valdeprado y las Cortes, según refiere mi queridísimo compañero Leopoldo, hacen sus provisiones los lobos, sino también en este pueblo, pues noches pasadas pudieron cobrar un hermoso ejemplar de cabrío de la ganadería de Zacarias Millán Concejero, próximo al pueblo, y sitio denominado «Huerto de la Cebada». Esto quiere indicar que pongamos doble cuidado en recoger, si es posible, por las noches esta clase de ganado en sus respectivas cuadras.

* En el cercano pueblo de Caloca dió a luz pocos días ha una niña, la honradísima vecina de aquel pueblo Fausta Fuente Peral, esposa de mi buen amigo Froilán Fuente Vejo.

Le doy la más cordial enhorabuena a tan honrado matrimonio, deseándoles mucha salud para criarla.

Peñarrubia

Después de haber pasado una larga agradable temporada en la tierra, ha regresado a Andalucía, el distinguido joven don Jesús Fernández, para hacerse cargo del acreditado establecimiento «El Alcázar», que en Cádiz poseen sus padres.

Motivó el apresuramiento de su marcha el haber tenido que salir para Madrid sus citados padres, a causa de hallarse enferma dona Prudencia Lamadrid, madre de referido joven.

No hay para qué decir que el señor Fernández deja en Peñarrubia muy gratos e imperecederos recuerdos.

* A invitación del rico propietario de Panes don Lázaro Bardales, y otros buenos amigos de Panes, convinieron el día once en la Hermida, una gran fiesta, y consumo de excelente comida, que dicho señor Bardales ofrecía, para ser consumida en la brava de Marica, del puerto ultimamente deslindeado entre ambas jurisdicciones.

Entre los invitados de Peñarrubia figuraban los señores Gómez, Lamadrid, Cortines, Caso, González, etc., pero por lo lluvioso del día, no pudo realizarse el hermoso proyecto.

Sin embargo varios de los citados Peñarrubieños, dando prueba de su intrepidez y decisión, se personaron en el sitio convenido, rindiendo honores a las viandas que a prevención llevaron.

* La feria celebrada en la Hermida días pasados estuvo concurrida de ganados y tratantes, efectuándose muchas transacciones a buenos precios.

Esta feria cada año va adquiriendo mayor importancia, a lo que contribuye la buena calidad de la ganadería del valle, algunos de cuyos ejemplares vie-

nen compiendo y obteniendo premios en los concursos a que se han presentado.

• Han embarcado con rumbo a Méjico los jóvenes hermanos Alonso, de la Hermida y para la Habana Juan Villar Cabeza, del pueblo de Roza.

• También han salido para Santander con propósito de embarcar para la República Mejicana, don Cayetano Sobreiro y el ingenioso cuentista don Santiago Cortines de Linares.

Lleven todos feliz viaje; y tengan buena suerte.

Polaciones

Ha dado a luz con toda felicidad una niña, doña Felisa Morante, esposa del Alcalde de este Ayuntamiento don Juan García Gómez, vecino de Uznayo. Que sea enhorabuena.

• También ha tenido otra niña, doña Francisca Moreno y Gutiérrez, de la La guna (Puente Pumar) consorte de nuestro amigo don Segundo Gómez y Gómez. Nos alegramos.

• El sevillano don Manuel Gómez, después de pasar una temporada en Cotillo ha regresado a Sevilla con su familia. También fueron con él a la bella capital andaluza, sus parientes Sabino Roldán Gómez y Marcelina Gómez, jóvenes de aquel pueblo. Asimismo ha marchado a Sevilla después de pasar en Cotillo larga temporada, el comerciante sevillano don Pedro Gómez y Roiz. Buen viaje y salud deseamos a todos.

• El caballo que le robaron en Reinoso durante la feria de San Mateo a don José Gómez Rada, de Tresabuela, le encontró un pastor atado a un matorro en el valle de Ojeda (Palencia) y ya está en poder de su dueño. La yegua robada no ha parecido y lo sentimos de veras.

• El vecino de San Mamés Alfredo Moranto, ha establecido su residencia en el lugar de la Puente. Celebraremos que le sea grato y próspero el cambio.

• Después de haber sido aprobado en brillantes exámenes de ingreso, ha comenzado en la Escuela Normal de Oviedo los estudios del Magisterio, el joven de Tresabuela Matías Fernández de Cosío.

• Durante los días 15 y 16 se celebró en Calcededo la renombrada y famosa feria de Santa Teresa. Hubo regular número de transacciones y con regulares precios. Parece que el ganado vacuno tiende más a bajar de valor que a subir, lo cual ocurría casi todos los años por esta época, en que el Sol va declinando.

ALBUM POÉTICO

En días negros

*A mis soledades voy,
de mis soledades vengo,
que en cuanto de ellas me salgo
enseguida me arrepiento.*

No es que *pueda andar conmigo
me basten mis pensamientos,*
pues me sobran unos días
y me faltan los más de ellos
sinó que tengo advertido
que nadie me da en tal riesgo
ni calma cuando me sobran
ni, cuando me faltan, fuego.

Esa mi soledad amarga;
mas no intentaré de nuevo
encontrar junto a los hombres
descanso a mi sufrimiento.

Si grasejan me dan ira
si se duelen me dan tedio

y así, entre alegres o tristes,
jamás a gusto me encuentro.

De los que rien gozosos,
juzgo que insultan mi duelo:
de los que sus males lloran;
que lloran sin causa veo;

y al comparar los que cuentan
con los que no en el alma llevó,
se me ocurre que podrían
por alegrías vendérmelos...

Yo no sé que pena es esta,
hosca, alta y sin consuelo
que ni en el pecho me cabe
ni busca salir del pecho.

En vano pasan los días:
tan en vano, que ya pienso
que ha llegado a firmar paces
este dolor con el tiempo.

En vano, por distraerle,
por el monte le paseo,
o, con intento de ahogarle,
junto al arroyo me siento.

De otros desdichados cuentan
que van por valles y oteros
y alivian su desventura
diciéndosela a los vientos.

Esto será que hay desdichas
que con andar duelen menos
y que no salió andariega
está que me quita el sueño.

Ni en el salón ni en el bosque
hallan mis males remedio:
Dios no se lo tome en cuenta;
a quien es origen de ellos!

Nadie acería a consolarme;
merecido me lo tengo,
que a nadie pedí licencia
para enamorarme ciego.

ENRIQUE MENÉNDEZ

AL VUELO

Los precios que rigieron en el mercado del Lunes pasado fueron los siguientes:
Trigo 30 reales cuarto
Maíz 27 reales cuarto
Cebada 20 reales cuarto
Garbanzos 18 reales emina
Alubias 12 reales emina
Habas 7 reales emina
Legumbre 7 reales emina
Patatas 6 reales arroba.

Hemos tenido ocasión de ver un cuadro al óleo pintado por don Benito Tejerina que representa a varios hombres majando con mangual en una era. El cuadro revela las felices disposiciones que tiene el señor Tejerina para el arte de Apelles, compatibles en él con las que ha demostrado en el arte de Apollo como organizador y Director de la Rondalla «Agrupación Musical Lebaniense».

De Peñes ha regresado al Baró un nostre amigo y corresponsal don Cesáreo Cuevas

Regreso de Asturias a Espinama el coloso párroco de este pueblo: don Eusebio Orejas.

Después de pasar una temporada en esta villa, regresó a Santander con su señora y con su sobrina la señorita Nicolasa Míguez, el oficial letrado de la Diputación don Antonio Anés.

De Espinama han salido para Santander los simpáticos jóvenes don José Benito y don Desiderio Celis.

Trajes: sastrería de Marcelo Aguirre, San Francisco, 25 Santander

La Comisión del Ayuntamiento encargó la recaudación de fondos para la colocación de una lápida en la sepultura de Vicario que fué de esta Parroquia don Esteban Lago, nos envía para su publicación la siguiente nota de las cantidades recaudadas hasta hoy:

E. Ayuntamiento de Potes	Pts 50
Hermanas del Colegio de la Cruz	20
Don Francisco Huidobro	5
Abel Otero	5
Juan J. Bustamante	5
Francisco M. de la Peña	3

Durante estos días han salido importantes partidas de carnets con destino en su mayor parte a la plaza de Barcelona. Los precios han oscilado de 60 a 70 y 75 reales, y los parecen bajos, pues el precio del kilo de carne de carnero en el mercado de Barcelona, durante la semana pasada, fué de 1.85 y 1.95 pesetas.

SE NECESITA un casero para una casa en Otero (Castro-Cillorigo) con arreglo a las costumbres del país. Dispone y liga abundante.

Don Fernando G. Campuzano nos ruega que hagamos constar que la sociedad en formación «El Carmen» destinará todos sus productos a obras benéficas, sin dar participación ni colaborar con ninguna otra entidad, con o se dijo en el número pasado.

Continúan los ensayos de las funciones que «El Carmen» organiza para la próxima feria de los Santos.

En los programas figuran las otras «Me es igual», «E. II.», «Porque si», «El maestro de caló», y «Abrame usted la puerta».

Gabanes Sastrería de Marcelo

Aguirre San Francisco 25

Santander

Per el Ministerio de Fomento se ha dictado una real orden disponiendo que todo empleado del servicio forestal, cualquiera que sea su categoría, está obligado a organizar una vez al año por lo menos la Fiesta del Árbol.

MUNDO GRAFICO—El número de esta semana de la popular revista es interesante.

De asuntos de la guerra publica hermosas fotografías, entre las que destacan: el Kaiser con su Estado Mayor en las posiciones alemanas; los automóviles blindados del ejército belga; los alemanes en Bélgica; la ocupación de Amberes por los alemanes; los artistas, autores y compositores ingleses en la guerra; destrozos de la artillería alemana; un episodio de la lucha que precedió a la toma de Amberes; la destrucción de Lovaina y Vise, Ostdorf, residencia de los reyes de Bélgica; la muerte del rey de Rumania, y otras.

Además publica asuntos tan interesantes como el nuevo Pontífice Benedicto XV oficiando en la Capilla Sixtina; el ex-sultán Muley Afid en Córdoba; la fiesta de la Asociación de la Prensa de Granada; el crimen de Castilleja, que tan extraordinario interés ha despertado en toda la región andaluza, y muchos más.

El interés de este número es verdaderamente excepcional, por la belleza de las fotografías, y contribuyen a aumentarlo las páginas literarias, que como siempre ofrecen selecta lectura.

Sombreros y gorras: sastrería de Marcelo Aguirre, San Francisco 25, Santander

Automóviles DEVA

Esta Sociedad nos ruega, hagamos saber al público que habiendo subido el precio de la gasolina y demás artículos necesarios (a causa de la guerra Europea) leve en la precisión de aumentar los precios de los billetes entre Unquera y Potes.

El próximo día 3 de Noviembre empezará el servicio llamado de invierno, con el siguiente horario y precios.

Salida de Potes a las 11 y cuarto, en combinación con el tren que llega a Santander a las 1 de la tarde.

Salida de Unquera a las 3 y cuarto, en combinación con el tren que sale de Santander a las 12 y veinte.

Habrá servicio, los mañanas, jueves, sábados y domingos.

Precios

interior	banqueta
Potes a la Hermida	2 pts. 1.50 pts
Potes a Panes	4 " 3 "
Potes a Unquera	6 " 4 "
Hermida a HPanes	2 " 1.50 "
Hermida a Unquera	4 " 3 "
Hermida a Potes	2 " 1.50 "
Panes a Unquera	2 " 1.50 "
Panes a Hermida	2 " 1.50 "
Panes a Potes	4 " 3 "
Unquera a Panes	2 " 1.50 "
Unquera a Hermida	4 " 3 "
Unquera a Potes	6 " 1 "

JULIÁN URBINA

TORRELAVEGA

Artículos para caballeros, especialidad en géneros ingleses. Impermeables etc.

Consulado 25, frente a la plazuela del Sol

Sastrería de Tarno

PANES

Esta acreditada casa ventajosamente conocida en la región lebaniega, manda todos los lunes su Corredor a Potes, que se hospeda en la

FONDA LA NUEVA

Grandes existencias en panería nacional e inglesa

Impermeables ingleses

Camisería tanto de confección a la moda del día como para la medida.

PRECIOS ECONÓMICOS, SIN COMPETENCIA

Severino Alonso y Martín

PROCURADOR

Se encarga de asuntos judiciales administrativos y eclesiásticos administración, compra y ventas de bienes.

Testamentarias y abintestatos

Obtención de certificaciones de todas clases

Potes — imp. LA VOZ DE LIÉBANA

Vapores Correos españoles
De la Compañía Trasatlántica

Isla de Cuba y Méjico

Salidas fijas el dia 19 de cada mes

El 19 de Octubre saldrá de Santander a las tres de la tarde el vapor

ALFONSO XIII

Para Habana y Vera Cruz, admitiendo pasaje y carga

Precio del pasaje en tercera ordinaria:

Para Habana pts 230, 11 de impuestos y 250 de gastos de desembarque.

Para Santiago de Cuba en combinación con el ferrocarril 270 11 de imp. y 250 de gastos de desembarque. Para Vera Cruz 250 y 5 de impuestos.

Tambien admite pasaje de todas clases para Puerto Limón y Colón, con trasbordo en la Habana a otro vapor de la misma compañía.

Precio del pasaje de tercera ordinaria

Para Puerto Limón pts 235 y 5 de impuestos. Para Colón 250 y 5 de imp.

LÍNEA DEL RÍO DE LA PLATA

Salidas fijas todos los meses el dia último

El dia 31 de Octubre a las once de la mañana saldrá de Santander el vapor

CATALUÑA

admitiendo pasajeros, 3.ª clase con tránsito en Cádiz

Reina Victoria Eugenia

de la misma Compañía con destino a Montevideo y Buenos Aires.

Precio desde Santander hasta Montevideo y Buenos Aires 250 pts, incluso impuestos.

Nueva linea mensual desde el Norte de España al Brasil y Rio de la Plata

Salidas fijas de Santander el 16 de cada mes

El 16 de Noviembre a las 3 de la tarde saldrá de este puerto el vapor

P. de SatrusteguiPa a Rio Janeiro y Santos (Brasil) Montevideo y Buenos Aires
Admite carga y pasajeros de todas clases, siendo el precio de la de tercera 250 pesetas incluso impuestos.

Para mas informes dirigirse a sus consignatarios en Santander señores hijos de ANGEL PEREZ y Compañía Muelle 36 Teléfono número 63.

Vapores Correos españoles**DE LA****Compañía Trasatlántica**

Viajes extraordinarios a la Habana

El 10 de Noviembre a las tres de la tarde
saldrá de Santander el vapor**Alfonso XII**

Admitiendo pasaje y carga solamente para la Habana.

Precio del pasaje en tercera clase ordinaria 235 pesetas, mas los impuestos.

Para mas informes dirigirse a sus consignatarios en Santander Sres. Hijos de Angel Pérez y Compañía, Muelle 36 Teléfono número 63.

Imprenta de La voz de Liébana**Impresos para Ayuntamientos****Tarjetas de visita****Facturas, circulares****Impresos de todas clases****a precios económicos****DISPONIBLE****Liébana y los Picos de Europa**Guia descriptiva, y anunciativa, con mas de 50 fotografías y un MAPA a destinos
Reseña histórica—Datos geográficos y estadísticos—Itinerarios—Monumentos
y santuarios—Costumbres—Lebaniegos ilustrados.

Por la Redacción de LA VOZ DE LIEBANA

PRECIOS

En España 3 pesetas En América 5 pts (franco de porte)

Sitios de venta

MADRID—Librería Internacional de Adrián Romo, Alcalá 5.

SANTANDER—Librería Moderna (Acera del Corro), y en las principales librerías.

POTES—En la rejería de don Manuel Bustamante, y en la imprenta de LA VOZ.

REINOSA—Librería de don Marcelino Erráti.

COVADONGA—Hotel Pelayo.

TORRELAVEGA—Librería de don Sebastián Hidalgo, Calle del Comercio.

PANES—Imprenta de don José F. Tarno, «El Eco de los Valles».

VALLADOLID—Librería de Viuda e hijos de Montero, Acera 4 y 6.

BILBAO—Librería de Villar, Gran Vía 18.

CÁDIZ—Revista «Cantabria», Sagasta 1.

OVIEDO—Librería de Hijos de Galán, San Juan 2.

LLANES—Librería de don Manuel Tamés.

VIGO—Agente de LA VOZ, Don Angel Gutiérrez, Isabel la Católica 37.

BUENOS AIRES—id. id. Don Julián Fernández Moreno 2401.

CABAÑAS—id. id. Don Francisco Bueno, Maceo 21.

LABANA—La Burgalense Librería de don Roque Antúñano, Monte 48.

Los pedidos de provincias y Ultramar diríjanse al administrador de este periódico. A los suscriptores que remitan su importo por anticipado se les servirá el libro franco de porte, añadiendo el costo del certificado cuando así deseen recibarlo.

DISPONIBLE**La Voz de Liébana**

Semanario regional de intereses generales

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Liébana un año—6 pts.

En el resto de España 8 "

En el extranjero 20 "

ESQUELAS MORTUARIAS

En primera plana

Plana entera 200 pts

Media plana 150 "

A tres columnas 50 "

A dos columnas 30 "

A una columna 20 "

Tarifa de anuncios**N CLARTA PLANA**

Un año	Medio año	Una inserción
Media plana 250 pts	150 "	25 "
Cuarto de plana 150 "	80 "	15 "
Octavo de plana 80 "	50 "	10 "
Decimoseisavo 50 "	30 "	5 "

EN TERCERA PLANA

10 líneas 60 "	30 "	10 "
5 líneas 30 "	20 "	5 "

Campos Eliseos de Lérida**Gran Centro de Producciones Agrícola**

Director propietario:

D. Francisco Vidal y Codina

Proveedor de la Asociación de
Agricultores de EspañaEspecialidades que recomiendan a esta
antigua y acreditada casa

Arboles frutales

en grandes cantidades de las especies y varie-
dades más superiores que en Europa se
cultivan

Vides Americanas

Inertos—Barbados—Estauquillas
de inmejorables condiciones y absoluta
auténticidadUn millón de Barbados disponibles de
Chasselas berlandieri 41la clase más superior y recomendada para
terrenos calcáreos y secos**JOYERIA Y PLATERIA****Domingo Díaz Losada**

Calle San Francisco, n.º 25. Santander.

Jartido completo en artículos de oro
y plata, a precios baratísimos. Reparacióny medallas de oro de ley y plata
oxidada.

Artículos enchapados de oro de

14 quilates—Se hacen y reforman alba-
jas a precios económicos.Todo artículo vendido por esta casa
es garantizado su ley.Compro oro, plata, platino y piedras
preciosas.Telégrafo y Teléfono, num. 99.
Se enviará el catálogo de este año y el listín de
precios de vides, franco por el correo a quien
se solicite.